
福岡地方裁判所委員会（第１７回）議事概要

１ 開催日時

平成１９年１１月２２日（木）午後３時３０分～午後６時００分

２ 場所

福岡地方裁判所小会議室

３ 出席者

（委員）

上野茂伸委員，佐木隆三委員，作間 功委員，新開玉子委員，田中慎治委員，

林田宗一委員，福島恵子委員，藤井亮子委員，藤岡隆士委員，簑田孝行委員，

山本裕子委員（五十音順）

（福岡地方裁判所）

中島慶人事務局長，中島文生民事首席書記官，大重敏弘刑事首席書記官

（庶務：福岡地方裁判所事務局総務課）

本多信也総務課長，吉田利成総務課専門官

４ 所長あいさつ

５ 各委員の自己紹介

６ 配布資料の説明

( )福岡地方裁判所委員会委員名簿（平成１９年８月１日現在）1

( )地方裁判所委員会規則（最高裁判所規則 ，福岡地方裁判所規則2 ）

いずれも今回の議題である委員長の任命等に関する参考資料

( )「裁判員等選任手続の流れ」と題する書面（大重刑事首席書記官作成）3

( )「よく分かる！裁判員制度Ｑ＆Ａ」と題する冊子（最高裁判所発行）4

( )「知っと～お？裁判員制度」と題するパンフレット（福岡地方裁判所作成）5

いずれも今回の議題である裁判員制度の概要説明において使用する資料

( )裁判員制度広報ニュース第４号（福岡地方裁判所総務課広報係作成）6

裁判員制度に関する広報ニュースであり，県内５つの会場で開催されている



裁判員制度フォーラムに関する特集記事を掲載したもの

( )「裁判員になりました（ＰＡＲＴ２）－量刑のゆくえ－」と題するパンフレ7

ット（日本弁護士連合会発行）

作間委員から各委員への配布希望があった裁判員制度に関する冊子

( )裁判の迅速化に係る検証に関する報告書（最高裁判所発行）8

最高裁判所の行う検証の第２回目の結果公表に係る冊子

７ 議事

( ) 委員長の選任等1

ア 委員長選任

委員長は，委員会の活発かつスムーズな運営のためには福岡地方裁判所長

である簑田委員が適任ではないかという意見がほとんどであり，互選の結果，

簑田委員が委員長に選任された。また，委員長のほかに副委員長を置くこと

が了承され，その職に藤井委員が選任された。

イ 委員長代理の指名

委員長は，副委員長を委員長代理に指名した。

ウ 議事の公開

従前のとおり，議事は公開しない。ただし，庶務担当において議事の概要

を作成し，委員長と副委員長の承認を得た上で福岡地方裁判所のホームペー

ジに掲載することになった。

( ) 開廷表の裁判官名の表示について2

１０月４日（木）に開催した新任委員に対する事前説明会において，委員か

ら，法廷出入口前に掲示している開廷表（裁判の開始時刻や事件名等を記載し

た一覧表）について，法廷によって裁判官名を表示しているものと表示してい

ないものがあるが，表示していないのは何か意図があるのかという質問があっ

た。この点について，本多総務課長が次のとおり報告した。

（報告要旨）

事務局で福岡地方裁判所（福岡簡易裁判所を含む ）のすべての開廷表を確。



認したところ，刑事事件の一部に裁判官名の表示のない開廷表があったが，こ

れは特に意識して表示しなかったわけではなく，プログラムの書式設定が表示

されないようになっていただけとのことであった。その話を担当部署にしたと

ころ，速やかに裁判官名を表示することにした。よって，現在，福岡地方裁判

所及び福岡簡易裁判所の法廷前に掲示されている開廷表には，すべて裁判官名

が表示されている。

( ) 裁判員制度について3

ア 概要説明

大重刑事首席書記官が，裁判員の選任手続の流れを中心に，裁判員制度の

概要を説明した。

イ 広報活動の報告

本多総務課長が，これまでの裁判員制度広報の取組状況について報告した。

（報告要旨）

① 裁判員制度説明会の実施

法曹三者による説明会（図書館や公民館中心の法曹三者の輪番制による

説明会，福岡市内大手１８企業を訪問して環境整備の協力依頼，中小企業

団体中央会理事会での説明会等）を実施したほか，裁判所独自でも随時，

裁判官等が出張して説明を行った。

② 模擬裁判の実施

法曹三者による広報用模擬裁判を実施した（平成１８度には当委員会の

委員を裁判員役とする模擬裁判を実施 。）

③ フォーラムの開催

今年，福岡（１０月３日）及び管内３地区（１０月４日小倉，１０月１

４日直方，１１月１０日大牟田）で裁判員制度フォーラムを開催した。ま

た，行橋（１２月１５日）でも開催予定である。

④ その他

小学生を対象とした夏休み親子見学会の開催や本庁及び支部においてパ



ネル展等を実施した。

ウ 意見交換（□委員長，△副委員長，○学識経験者委員，◎法曹委員）

裁判員制度について質疑応答及び意見交換が行われた。

（裁判員制度に関する意見）

△ 裁判員制度広報の方法について，裁判所の配布物を見ると，裁判員制度

のメリットの訴えが低いと感じる。弁護士連合会発行のパンフレットは制

度のメリットがよく説明されている。どんなメリットがあるかをもっとＰ

Ｒした方が一般の方にもよく浸透すると思う。一般の方の心に沿ったやり

方があると思う。市民に開かれ，良い制度だということを分かってもらう

とよいと思う。

( ) 次回委員会（第１８回）の日時等4

ア 日時

平成２０年３月３日（月）午後１時３０分

イ テーマ（案）

① ＤＶ事件処理の実態について

② 裁判員制度を控えた庁舎施設の計画について

８ 裁判員裁判用法廷の見学

福岡地方裁判所の裁判員裁判用法廷（第３０１号法廷）を見学した。


